

longue. L'évolution récente de la situation en Afrique du Sud facilite l'établissement de nouveaux liens, et il y a lieu d'espérer l'ouverture d'une ère nouvelle axée sur la coopération régionale.

Ironiquement, la sécheresse qui paralyse actuellement toute cette région du continent et qui fait tellement de victimes parmi les humains et le bétail, a servi de catalyseur suscitant un nouvel esprit de coopération parmi les pays et les gouvernements de la région. Le Canada, de concert avec d'autres donateurs, a répondu aux besoins urgents de la région, et nous accorderons 30 millions de dollars en aide alimentaire à l'Afrique australe. Une grande partie de ces denrées devront transiter par des ports sud-africains avant d'être acheminées vers le Zimbabwe, la Zambie et le Malawi. Nous accorderons aussi de l'aide au Mozambique.

Pour la première fois depuis des décennies, des ministres et des hauts fonctionnaires des autres pays d'Afrique australe prennent place à côté de leurs homologues sud-africains pour discuter d'approches communes pour ce problème commun et si tragique. Nous nous réjouissons bien sûr de cet effort de collaboration et espérons qu'il réussira. Nous sommes prêts à fournir toute l'aide qu'il nous est possible d'accorder.

La victoire sur l'apartheid est une victoire de l'esprit humain, une victoire du bien sur le mal. Mais aucune victoire n'est facilement acquise; il n'y a pas de quoi jubiler et il est encore trop tôt pour célébrer. Les défis qui se poseront à la nouvelle Afrique du Sud seront tout aussi difficiles à relever que ceux que connaissait l'ancienne Afrique du Sud. Les enjeux sont très élevés.

Le Canada a contribué dans une large mesure à démanteler les piliers de l'apartheid, système exécrationnel auquel nous nous sommes fermement et continuellement opposés. Nous devons poursuivre nos efforts et rester attentifs. Pendant mon séjour dans leur pays, j'ai tenu à assurer mes interlocuteurs sud-africains de tous les milieux que, comme par le passé, ils pouvaient compter sur l'appui du Canada, tant sur le plan bilatéral que multilatéral, pas seulement en tant qu'instrument d'action gouvernementale, mais comme réponse à la compassion, à l'intérêt et à la bienveillance que les Canadiens ressentent à l'égard de la population d'Afrique du Sud.

Alors qu'ils forgent eux-mêmes ce nouveau pays, leur nouvelle constitution, je renouvelle cette promesse devant la Chambre - l'Afrique du Sud continuera de pouvoir compter sur le Canada.